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AL	  CONVEGNO	  DI	  TRENTO	  	  

SU	  	  

“PORFIDO	  BENE	  COMUNE”.	  

ALBIANO	  (TR)	  22	  SETTEMBRE	  2015	  

**************	  

Nel	   settembre	   2014	   la	   Presidenza	   del	   Comitato	   Paritetico	   Nazionale	   Lapidei	   ha	  

consegnato	   al	   Sottosegretario	   al	   MISE	   Carlo	   Calenda	   il	   “Manifesto	   programmatico	   per	   il	  

settore	  marmifero	  estrattivo	  nazionale”,	  sottoscritto	  il	  22	  maggio	  2014	  tra	  le	  parti	  firmatarie	  

del	  CCNL,	  e	  presentato	  alla	  Fiera	  di	  Carrara	  nel	  mese	  di	  giugno	  dello	  stesso	  anno.	  

In	   questo	   documento	   si	   evidenzia	   che	   “il	   tessuto	   produttivo	   nazionale	   è	   formato	   da	  

11.000	   aziende	   nei	   soli	   comparti	   dell’estrazione	   e	   della	   lavorazione	   e	   che	   l’impatto	  

occupazionale	  è	  pari	  a	  circa	  63.000	  addetti”.	  Questi	  dati	  fanno	  riferimento	  al	  2012.	  

I	   già	   positivi	   indicatori	   economici	   e	   produttivi	   riscontrati	   nel	   documento,	   si	   sono	  

consolidati,	  e	   in	  parte	  anche	  rafforzati,	  sia	  per	   il	  2014	  sia	  per	   il	  primo	  trimestre	  2015.	  Negli	  

ultimi	  anni	  abbiamo,	  però,	  anche	  assistito	  a	  un	  calo	  delle	  aziende	  del	  settore	  e	  dei	  lavoratori	  di	  

circa	  il	  10%	  che	  è,	  a	  nostro	  avviso,	  da	  imputare	  ad	  una	  mancata	  ristrutturazione	  del	  sistema	  

delle	  aziende	  e	  ad	  una	  debole	  cultura	  associativa.	  

Possiamo	  attenderci	  sempre	  di	  più	  dal	  settore,	  ma	  di	  fronte	  ad	  una	  crisi	  strutturale	  del	  

comparto	   delle	   costruzioni	   sempre	   più	   lunga	   (sono	   passati	   già	   sette	   anni),	   il	   	   LAPIDEO	   è	  

l’unico	  settore	  del	  comparto	  che	  sostanzialmente	  ha	  mantenuto	  le	  sue	  posizioni	  sul	  mercato	  

nazionale	   e	   internazionale	   e	   ha	   incrementato	   produzione	   e	   valori	   economici	   negli	   ultimi	  

cinque	  anni.	  

Tutti	  gli	   indicatori	  ci	  dicono	  che	  la	  produzione	  italiana	  (materie	  prime,	  semilavorati	  e	  

prodotti	   finiti)	   continua	   a	   rappresentare	   un	   punto	   di	   riferimento	   di	   eccellenza	   sul	  mercato	  

internazionale	   di	   alta	   gamma	   e	   su	   quello	   artistico;	   un	   punto	   di	   riferimento	   per	   decine	   di	  

migliaia	  di	  professionisti	  internazionali	  che	  devono	  soddisfare	  le	  richieste	  di	  una	  platea	  fatta	  



non	   solo	   da	   aristocratici,	   ma	   da	   persone	   che	   avendo	   la	   possibilità	   di	   spendere	   vogliono	  

investire	  anche	  sul	  gusto	  e	  sulla	  bellezza.	  

Il	  settore	  lapideo	  italiano,	  più	  di	  tanti	  altri,	  oggi	  come	  ieri,	  è	   in	  grado	  di	  dare	  risposte	  

agli	  ordinativi	  che	  culture	  e	  civiltà	  diverse	  chiedono	  ai	  produttori.	  	  

Anzi,	  il	  nostro	  “made	  in	  Italy”	  è	  oggi	  più	  che	  mai	  vivo	  e	  creativo,	  e	  ciò	  è	  possibile	  perché	  

negli	   ultimi	   cinque	   anni,	   anche	   per	   contrastare	   i	  morsi	   della	   crisi,	   la	   parte	   più	   illuminata	   e	  

strutturata	  degli	  imprenditori	  italiani	  ha	  coniugato	  la	  storia	  e	  la	  tradizione	  con	  l’innovazione	  

tecnologica	  di	  processo	  e	  di	  prodotto.	  

Pantografi,	  Stampanti	  3d	  e	  robotica	  nelle	  aziende	  del	  nostro	  settore	  sono	  ormai	  sempre	  più	  

diffusi	   e	   contribuiscono	   a	   valorizzare	   le	   grandi	   capacità	   creative	   e	   manuali	   che	   decine	   di	  

migliaia	   di	   lavoratori	   hanno	   in	   un	   dna	   che	   si	   è	   formato	   in	  migliaia	   di	   anni	   di	   relazioni	   tra	  

l’uomo	  e	  la	  pietra.	  	  

E’	  tutto	  rosa?	  

Va	  tutto	  bene?	  

Pensiamo	  proprio	  di	  no.	  

E’	   un	   orizzonte	   troppo	   limitato	   l’individualismo	   di	   quanti	   vogliono	   soddisfare	   solo	  

portafogli	  di	  singoli,	  per	  far	  sì	  che	  questo	  settore	  possa	  continuare	  a	  essere	  un	  campo	  in	  grado	  

di	  dare	  soddisfazione,	  non	  solo	  economiche,	  a	  una	  comunità	  nazionale	  e	  territoriale.	  

Il	   benessere	   economico	   deve	   essere	   diffuso	   tra	   tutti	   i	   soggetti	   della	   produzione,	   per	  

tutti	  quelli	  che	   investono	   in	  creatività	  e	   innovazione,	  per	   le	  comunità	  dove	  queste	  attività	  si	  

sviluppano.	  

Queste	   soddisfazioni	   devono,	   inoltre,	   essere	   compatibili	   con	   la	   tutela	   del	   paesaggio,	  

dell’ambiente,	  della	  cultura,	  delle	  tradizioni	  storiche.	  

All’interno	  di	  questo	  perimetro,	   si	   inquadrano	   l’iniziativa	  di	  oggi	   e	   il	   convegno	   che	   il	  

prossimo	  2	  ottobre	  la	  Fillea	  terrà	  a	  Verona,	  in	  occasione	  della	  50sima	  edizione	  di	  Marmomacc,	  

dal	  titolo	  “Innovazione	  Tecnologica	  di	  Processo	  e	  di	  Prodotto	  nel	  settore	  lapideo”.	  	  



A	  Trento	  approfondiamo	  i	  temi	  di	  come	  organizzare	  “un	  lavoro	  di	  squadra”	  compatibile	  

con	   l’ambiente	   e	   il	   paesaggio,	   a	   Verona	   di	   come	   l’innovazione	   tecnologica	   è	   in	   grado	   di	  

valorizzare	  storia	  e	  tradizione	  produttiva.	  

Questi	  concetti	  sono	  le	  facce	  della	  stessa	  medaglia.	  

Ringrazio	   quanti,	   oggi,	   contribuiranno	   a	   snocciolare	   il	   tema	   posto	   a	   base	   di	   questo	  

convegno:	   “Porfido	   bene	   comune”	   e	   una	   particolare	   riconoscenza	   la	   dobbiamo	   alla	   Giunta	  

Provinciale.	  	  	  

Maurizio	  ha	  già	  detto	  sulle	  ragioni	  che	  ci	  hanno	  portato	  a	  organizzare	  questa	  iniziativa,	  

ed	  ha	  approfondito	  l’analisi	  sulle	  difficoltà	  che	  il	  settore	  attraversa	  ormai	  da	  troppi	  anni.	  Ha	  

anche	  illustrato	  la	  nostra	  proposta	  sul	  Porfido,	  ritenendo	  che	  il	  settore	  debba	  avere,	  a	  Trento,	  

prospettive	  economiche	  e	  produttive	  ben	  diverse	  da	  quelli	  esistenti.	  

Come	  Fillea,	  abituati	  a	  parlare	  una	  sola	  lingua	  su	  tutto	  il	  territorio	  nazionale,	  riteniamo	  

che	  pietre	  e	  marmi	  in	  tutta	  Italia	  debbano	  diventare	  “BENE	  COMUNE”,	  intendendo	  con	  ciò	  che	  

essi,	  essendo	  frutto	  della	  secolare	  evoluzione	  della	  natura	  e	  trovandosi	   in	  territorio	   italiano,	  

sono	  patrimonio	  del	  popolo	  e	  dello	  Stato	  come	  così	  è	  scritto	  nella	  Costituzione.	  

Paolo	  Maddalena,	  vicepresidente	  emerito	  della	  Corte	  Costituzionale,	  che	  ringrazio	  per	  

il	  contributo	  che	  dà	  alla	  Fillea,	  approfondirà	  quest’aspetto.	  	  

Escavazione	  dei	  blocchi	  fatta	  con	  mezzi	  meccanici	  sempre	  più	  potenti	  e	  sofisticati	  (oggi	  

si	  estraggono	   in	  un	  anno	   le	   tonnellate	  che	  prima	  si	  estraevano	   in	  dieci)	  e	   loro	  nuda	  vendita	  

alimenta	   un	   mercato	   di	   facili	   e	   veloci	   guadagni	   che	   nulla	   hanno	   a	   che	   fare	   con	   il	   settore	  

lapideo	  e	  con	  la	  secolare	  lavorazione	  delle	  pietre.	  	  

Oggi,	   oltre	   il	   30%	   delle	   tonnellate	   esportate,	   è	   rappresentato	   da	   quest’attività	   che	  

incrementa	  un	  circolo	  vizioso	  di	  accaparramento	  di	  materie	  prime,	  che	  spoglia	  sempre	  più	  il	  

nostro	   territorio,	   lasciandoci	   solamente	   paesaggi	   	   desolati,	   montagne	   violentate	   e	   territori	  

depredati.	  

Inoltre,	   ci	   consegna	   una	   povertà	   culturale	   e	   sociale	   che	   da	   anni	   determina	   un	  

impoverimento	  d’interi	  territori	  e	  di	  migliaia	  di	  lavoratori.	  



La	  Fillea	  su	  questo	  ha	  le	  idee	  chiare:	  non	  siamo	  contro	  il	  commercio	  internazionale	  dei	  

blocchi,	   ci	   mancherebbe;	   siamo	   contro	   quest’attività	   quando	   essa	   in	   disequilibrio	   tra	  

escavazione	  e	  lavorazione	  lascia	  dietro	  di	  sé	  il	  deserto	  produttivo.	  

Recentemente	   la	   regione	  Toscana	  ha	   legiferato	   il	   tal	   senso,	  ponendo	   il	   limite	  minimo	  

per	  ogni	  azienda	  del	  50%	  di	  lavorato	  sull’estratto.	  

L’Italia,	  al	  fine	  di	  soddisfare	  la	  domanda,	  è	  giustamente	  anche	  un	  paese	  importatore	  di	  

blocchi,	  ma	   senza	   un	   equilibrio	   tra	   questi	   due	  momenti	   della	   fase	   produttiva,	   ci	   verremo	   a	  

trovare	  tra	  qualche	  periodo	  senza	  prodotto,	  senza	  lavoratori,	  senza	  materia	  prima	  locale.	  

Oggi	  il	  settore	  è	  governato	  da	  una	  legge	  nazionale	  del	  1927.	  Lega	  Ambiente	  nell’ultimo	  

rapporto	  ci	  dice	  che	  le	  cave	  attive	  in	  Italia	  sono	  5.592,	  mentre	  quelle	  dismesse	  e	  monitorate	  

sono	  16.045.	  

Questi	  dati	  possono	  sembrare	  eccessivi,	  esagerati,	  non	  veritieri,	  il	  fatto	  è	  che	  non	  esiste	  

un	  censimento	  ministeriale	  e	  che	  ogni	  ente	  locale	  fa	  per	  se.	  

La	  Fillea	   è	   convinta	   che	   il	   Parlamento	   italiano	  e	   il	  Governo	  debbano	  dotare	   il	   nostro	  

paese	   di	   una	   nuova	   legge	   nazionale	   che,	   come	   ricordava	  Maurizio,	   attui	   gli	   articoli	   41	   e	   42	  

della	  Costituzione.	  	  

L’articolo	   41	   sancisce	   che	   “l’iniziativa	   economica	   privata	   è	   libera”,	   stabilendo,	   al	  

secondo	  comma,	  che	  “la	  legge	  determina	  i	  programmi	  e	  i	  controlli	  opportuni	  perché	  l’attività	  

economica	  pubblica	  e	  privata	  possa	  essere	  indirizzata	  e	  coordinata	  a	  fini	  sociali”,	  e	   l’articolo	  

43	  evidenzia	  il	  “preminente	  interesse	  pubblico”	  di	  tali	  attività.	  

Vorrei	   anche	   ricordare	   l’art.	   9	   che	   al	   secondo	   comma	   “tutela	   il	   paesaggio	   e	   il	  

patrimonio	  storico	  e	  artistico	  della	  nazione”.	  

Non	  voglio	  togliere	  il	  lavoro	  a	  Paolo	  Maddalena,	  ma	  la	  Fillea,	  partendo	  dalla	  profonda	  

condivisione	   del	   dettame	   costituzionale,	   oggi	   afferma	   che	   l’Italia,	   e	   non	   solo	   la	   provincia	   di	  

Trento,	  ha	  bisogno	  di	  una	  nuova	  legislazione	  che	  attui	  e	  regoli	  quanto	  sopra	  richiamato.	  	  

Governo	   pubblico	   dell’attività	   estrattiva,	   nuove	   sinergie	   con	   i	   privati	   per	   l’utilizzo	  

programmato	  e	  contingentato	  della	  materia	  prima,	  lavorazione	  dei	  semilavorati	  e	  dei	  prodotti	  

finiti	  dentro	  il	  territorio	  nazionale	  e	  prevalentemente	  nei	  luoghi	  storicamente	  deputati,	  piani	  



di	   tutela	   e	   compatibilità	   ambientale	   e	   paesaggistica,	   eccellenti	   condizioni	   di	   lavoro	   e	  

retributivi	  ci	  sembra	  essere	  il	  perimetro	  entro	  il	  quale	  porre	  il	  settore	  lapideo.	  

L’uomo	   e	   la	   pietra,	   in	   Italia,	   hanno	   convissuto	   per	   migliaia	   di	   anni	   e	   dobbiamo	  

contribuire	  perché	  si	  allontani	  il	  più	  possibile	  la	  prospettiva,	  non	  tanto	  fantastica,	  che	  questo	  

rapporto	  non	  possa	  più	  esistere	  per	  mancanza	  della	  materia	  prima,	  o	  perché	  essa	  la	  dobbiamo	  

ricomprare	  da	  altri	  paesi	  che	  in	  questi	  anni	  la	  accumulano	  nei	  loro	  piazzali.	  

Un	   altro	   elemento	   voglio	   sottolineare.	   Nei	   secoli	   le	   capacità	   professionali	   e	   di	  

conoscenza	  dei	  lavoratori	  si	  sono	  tramandate	  dentro	  le	  famiglie,	  nei	  quartieri,	  nei	  paesi,	  nelle	  

comunità	  locali.	  

Oggi	   il	   settore	   ha	   estrema	   necessità	   di	   aggiungere	   a	   questo	   importante	   elemento	   di	  

fidelizzazione	   tra	   il	   lavoratore	   e	   la	   pietra,	   anche	   una	   forte	   azione	   formativa	   che	   alimenti	   la	  

capacità	  creativa	  che	  è	  dentro	  il	  dna	  degli	  italiani.	  

Conoscenza	  delle	  tecniche	  antiche,	  dei	  materiali,	  del	  territorio,	  si	  deve	  coniugare	  con	  la	  

necessità	  di	  sperimentare	  e	  proporre	  nuove	  e	  più	  avanzate	  frontiere	  sull’utilizzo	  della	  pietra	  e	  

di	  tutti	  gli	  altri	  prodotti	  del	  settore	  lapideo.	  

Già	   oggi	   chi,	   individualmente,	   ha	   imboccato	   questa	   strada	   trova	   soddisfazione	  

produttiva	  ed	  economica.	  

Non	  è	  più	   tollerabile	   che	   in	   Italia	  non	   ci	   sia	  nessun	   istituto	  professionale	  di	   secondo	  

grado	  che	  formi	  e	  specializzi	  i	  giovani	  in	  questo	  settore.	  E’	  del	  novembre	  2014	  un	  decreto	  del	  

MIUR	  che	  finalmente	  incrementa	  “l’elenco	  nazionale	  delle	  articolazioni	  delle	  aree	  d’indirizzo	  

dei	   percorsi	   degli	   istituti	   professionali”	   integrandone	   la	   possibilità	   di	   	   istituire	   corsi	   per	   lo	  

studio	   della	   “coltivazione	   e	   lavorazione	   dei	   materiali	   lapidei	   nell’indirizzo	   Produzioni	  

industriali	  e	  artigianali”.	  

Mi	  auguro	  che	  già	  oggi	  ci	  sia	  qualche	  eccezione,	  ma	  non	  è	  con	  le	  eccezioni	  che	  si	  crea	  

una	  cultura	  diffusa	  nazionale.	  

Già,	   come	   ci	   ha	   ricordato	  Maurizio,	   il	   Trentino	   per	  molti	   aspetti	   è	   un’eccezione,	   ma	  

questo	  non	  ha	  determinato	   che	   il	  porfido	  non	   fosse	   in	   crisi.	   Le	   stesse	   condizioni	  di	  pesante	  

crisi	   si	   trovano	   nel	   comprensorio	   laziale	   del	   travertino	   o	   della	   pietra	   di	   Trani	   in	   Puglia.	   In	  

parte	  anche	  il	  marmo	  delle	  Alpi	  Apuane	  o	  la	  pietra	  trapanese	  vivono	  contraddizioni	  che	  non	  

ne	  determinano	  un	  dispiegamento	  produttivo	  -‐	  economico	  positivo.	  



Quello	   che	   accomuna	   quasi	   tutti	   i	   comprensori	   produttivi	   è	   l’assenza	   di	   un	   governo	  

pubblico	  degli	  interessi	  e	  degli	  obiettivi	  in	  campo.	  

La	   Fillea	   è	   dell’idea,	   che	   proponiamo	   per	   la	   prima	   volta	   in	   questo	   convegno,	   che	   il	  

settore	  deve	  articolarsi	  in	  questo	  modo:	  

-‐	  governo	  pubblico	  della	  proprietà	  dei	  territori	  con	  perimetrazione	  del	  settore	  lapideo	  

e	  di	  ogni	  attività	  estrattiva	  per	  le	  varie	  tipologie	  di	  pietre	  e	  di	  tutti	  i	  loro	  derivati;	  

-‐	  istituzione	  pubblica	  dei	  distretti	  produttivi	  di	  filiera,	  con	  l’obbligatorietà	  di	  adesione	  

da	  parte	  dei	  privati	  che	  vogliono	  esercitare	  ogni	  attività	  produttiva	  ed	  economica	  relativa	  alla	  

filiera	  lapidea;	  

-‐	  tracciabilità	  del	  prodotto,	  con	  filiera	  corta,	  dalla	  cava	  al	  consumatore	  e	  qualificazione	  

dello	  stesso	  attraverso	  una	  certificazione	  di	  “denominazione	  d’origine	  protetta”	  basata	  su	  un	  

disciplinare	   che	   valorizzi	   la	   tipicità	   territoriale.	   Inoltre	   le	   certificazioni	   di	   prodotto	   e	   di	  

processo	   previste	   dai	   regolamenti	   europei	   sono	   punti	   di	   riferimento	   per	   incrementare	   le	  

compatibilità	  sociali,	  ambientali	  ed	  economiche	  del	  settore;	  

-‐	   stretto	   legame	   tra	   il	   distretto	   e	   i	   centri	   formativi	   pubblici	   e	   privati,	   le	   strutture	  

finanziarie	  ed	  economiche,	  i	  soggetti	  di	  rappresentanza	  d’interessi,	  etc...	  

In	   poche	   parole	   siamo	   convinti	   che	   il	   modello	   organizzativo	   già	   fortemente	  

sperimentato	  con	   importanti	  sinergie	   tra	  pubblico	  e	  privato	  sia	  una	  strada	  obbligatoria	  che,	  

secondo	  noi,	  va	  intrapresa	  con	  determinazione	  in	  tutto	  il	  territorio	  nazionale.	  

Per	   questo	   a	   Trento	   parliamo	   di	   PORFINDA,	   ovviamente	   è	   una	   proposta	   e	   non	  

vogliamo	   nessun	   copyright.	   Dentro	   questa	   parola	   inseriamo	   tutta	   la	   capacità	   organizzativa	  

che	   ha	   dato	   un’identità	   al	   “made	   in	   Italy”	   certificato,	   proponendo	   ai	   consumatori	  

internazionali	   una	   cultura	   e	   una	   capacità	   professionale	   forte	   dell’esperienza	   di	   migliaia	   di	  

anni.	  

Voglio	  evidenziare	  altre	  due	  questioni.	  

La	  prima:	  nelle	  cave	  e	  nei	  laboratori	  si	  continua	  a	  morire	  e	  a	  rimanere	  infortunati.	  Non	  

c’è	  mai	  un	  minimo	  tollerabile,	  ma	  nemmeno	  si	  possono	  sopportare	  gli	  enormi	  sacrifici	  che	  il	  

mondo	  del	  lavoro	  paga	  in	  nome	  di	  una	  produzione	  che	  è	  troppo	  finalizzata	  ai	  profitti	  di	  singoli	  

individui.	   La	   Fillea	   ritiene	   che	   nel	   settore	   ci	   sia	   bisogno	   di	   zero	   tolleranza	   da	   parte	   delle	  



istituzioni	   e	   da	   parte	   degli	   stessi	   imprenditori.	   C’è	   bisogno	   anche	   di	  maggiore	   repressione:	  

non	  può	  essere	  che	  si	  vedano	  solo	  i	  morti	  o	  i	  feriti	  e	  nessuno	  da	  parte	  delle	  istituzioni	  e	  degli	  

stessi	   imprenditori	  vede	  che	  nei	   luoghi	  di	   lavoro	  si	   rischia	   la	  vita	  come	  al	   fronte.	   Inoltre,	   in	  

questi	  ultimi	   anni	   si	   è	   consumato	  un	   connubio	   tra	   settore	   lapideo	  e	   chimico.	   Sempre	  più	   la	  

chimica,	  con	  tutte	  le	  insidie	  conosciute,	  s’infila	  in	  tutti	  i	  gangli	  dei	  laboratori,	  delle	  segherie	  e	  

anche	   delle	   cave,	   e	   oggi	   ci	   sono	   tutti	   i	   presupposti	   affinché	   i	   lavoratori	   dipendenti	   che	  

manipolano	   nel	   nostro	   settore	   i	   prodotti	   chimici	   siano	   a	   rischio	   di	   gravissime	   malattie	  

professionali.	  

La	  seconda	  questione	  riguarda	  le	  relazioni	  sindacali.	  Siamo	  alla	  vigilia	  del	  rinnovo	  del	  

Contratto	   Collettivo	   Nazionale	   di	   Lavoro.	   Il	   prossimo	   28	   settembre,	   dopo	   aver	   consultato	   i	  

lavoratori	   in	   centinaia	   di	   assemblee	   sindacali,	   sarà	   varata	   la	   piattaforma	   che	   invieremo	   a	  

Marmomacchine	  e	  Anepla.	  Noi	  ci	  aspettiamo	  una	  rapida	  convocazione,	  un	  serrato	  confronto	  e	  

una	  sottoscrizione	  del	  contratto	  che	  modernizzi	  il	  settore	  attraverso	  una	  nuova	  classificazione	  

del	  lavoro,	  per	  una	  maggiore	  fidelizzazione	  dei	  lavoratori	  nelle	  aziende,	  per	  un	  rafforzamento	  

delle	  condizioni	  economiche	  individuali	  e	  collettive	  dei	  lavoratori.	  Un	  contratto	  di	  lavoro	  che	  

dia	  più	  dignità	  al	  lavoratore	  e	  che	  possa	  dare	  un	  contributo	  sostanziale	  di	  serenità	  al	  settore	  

per	   far	   si	   che	   i	   soggetti	   della	   produzione	   possano	   affrontare	   le	   sfide	   produttive	   in	  maniera	  

concertativa.	   Sarebbe	   una	   sciagura	   se	   prevalessero	   all’interno	   di	  Marmomacchine	   e	   Anepla	  

arroccamenti	  o	  voglia	  di	  rivincite	  sociali	  che	  sono	  solo	  foriere	  di	  cattivi	  presagi.	  I	  lavoratori	  e	  il	  

sindacato	  sono	  pronti	  a	  sostenere	  le	  ragioni	  del	  contratto	  anche	  con	  una	  mobilitazione	  intensa	  

e	  diffusa	  nel	  territorio.	  

“Porfido	  bene	   comune”,	   “pietre	  bene	   comune”	  o	   “lapideo	  bene	   comune”,	   per	  noi	  non	  

sono	  né	  uno	  slogan	  né	  una	  moda,	  come	  non	   lo	  è	  stata	   la	  scelta	  che	  quattro	  anni	   fa	  abbiamo	  

fatto	  a	  Torino	  di	  “Consumo	  di	  suolo	  zero”,	  come	  fanno	  parte	  della	  nostra	  identità	  i	  concetti	  di	  

“tolleranza	  zero	  per	  i	  caporali”,	  o	  di	  una	  “lotta	  alle	  mafie	  e	  ai	  corruttori	  senza	  quartiere”.	  

Per	  questo	  riteniamo	  molto	  importante	  l’iniziativa	  di	  oggi	  e	  nel	  ringraziare	  per	  la	  loro	  

partecipazione	   i	   delegati	   sindacali	   e	   i	   lavoratori	   del	   settore	   lapideo	   di	   Trento	   e	   delle	   altre	  

strutture	   sindacali	   che	   sono	   presenti,	   siamo	   certi	   che	   le	   istituzioni	   provinciali	   produrranno	  

una	  nuova	  normativa	  in	  grado	  di	  rilanciare	  il	  settore	  del	  porfido	  in	  Italia	  e	  nel	  mondo.	  

Grazie	  per	  l’attenzione	  e	  buon	  lavoro.	  

	  	  



	  

	  

	  	  

	  

	  	  	  

	  

	  

	  


